

# LA CONSCIENCIA

DIARIO INTEGRAL FUERISTA

REDACCION Y ADMINISTRACION  
PRINCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELEFONO, 266.

AÑO XIV

SAN SEBASTIAN Domingo 2 de Abril de 1911

Núm. 4.517

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VEASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

## LA CRISIS TOTAL

### La suerte de Canalejas

Canalejas es el más afortunado de todos los presidentes que han pasado por los Consejos de la Corona en estas tierras de España, donde, sin una felicísima memoria, es punto menos que imposible poder recordar el nombre los ministros que han tenido á su cuenta y riesgo la delicadísima misión de gobernar esta nave de la patria que, haciendo agua por todas partes y empujada por el horrible temporal, se encamina hacia las rompientes donde acabará por estrellarse.

Jamás político alguno ha herido tantos sentimientos ni ha amenazado tan altos intereses como los que ahora se ven puestos en litigio por su desdichada política, y jamás, sin embargo, ha habido quien tanto se mantenga en el poder á pesar de las incisantes tempestades que con sus decisiones provoca. Parece como que la fuerza misma de los encontrados vientos le sostiene en pie, impidiéndole que caiga.

Y así es en efecto: la misma terrible dificultad que entraña las cuestiones por él suscitadas opone valídad inaccesible á la formación de nuevos gabinetes que, con otros presidentes, trajeran otras orientaciones. No se encuentra, ni es fácil que se halle, quien quiera asumir la responsabilidad de tener que dar solución á cuestiones que, no naciendo de verdaderas necesidades del país, sino de apasionados estímulos de un amor propio al que debe ser ajeno todo estadista, han envenenado por completo la atmósfera que respiramos.

Y Canalejas sigue al frente de los destinos de España. Y con él siguen en jaque los espíritus. Y el descontento cunde. Y la irritación, como siniestra electricidad, va energicamente condensándose en la atmósfera. Y hoy son los sentimientos católicos, heridos en lo más vivo, los que levantan su voz, respetuosa pero energica. Y mañana son los ingenieros los que protestan contra decisiones de Gasset que consideran lesivas para ellos. Y otro día es Urzaiz el que se opone á los planes de Hacienda. Y mientras Aznar recibe en el Senado la partida de defunción que refrenda el señor obispo de Jaca, para que ninguna fuerza viva del país quede sin estar descontenta, se pone sobre el tapete en el Congreso la cuestión del fusilamiento de Ferrer y con ella se vuelven á proyectar sombras sobre la inmaculada justicia de tribunales formados por militares caballerescos, que al diciar el fallo no obedecieron más intimaciones que las categóricas de la conciencia.

No; no es extraño que Canalejas siga en el poder. Ni aún á beneficio de inventario se puede tomar éste en los actuales momentos. El que lo acepta, si fuese prohombre liberal, se hallaría colocado entre la hostilidad de una mayoría canalejista, los odios de las izquierdas, y las prevenciones de las derechas, que sabrían de sobra que el Gobierno carecía de fuerza para dar satisfacción á sus justas aspiraciones. Y continuaría la tensión en los espíritus y con ella el estado de violencia que hace inestables las cosas.

La vida, por lo tanto de un gabinete que no presidiera Canalejas sería ahora imposible. Sólo un camino tendría que recorrer: el que va de Seúl á Caribdis. Y porque ésto á nadie se escapa; porque todos están percatados de que otro presidente que no sea Canalejas no puede vivir con las actuales Cortes;

porque nadie ignora que los odios, injistos, pero odios al fin, que pesan sobre los conservadores impiden su acceso al poder en las presentes circunstancias, todos apoyan á Canalejas y sostienen una situación que ni los liberales aman, ni agrada á los mismos canalejistas, ni place á los republicanos, ni tiene contentos á los conservadores. Sostienen, por lo tanto, á Canalejas los mismos que desean handirle. Es mucha la suerte de este hombre.

### EL GOBIERNO EN CRISIS

Por fin se ha planteado la crisis y total, lo cual ciertamente no ha cogido de sorpresa á la gente política.

Hace algún tiempo se venía hablando de ella en los círculos políticos con motivo de los proyectos económicos del señor Cobian, y aunque el señor Canalejas hubo de manifestar una y otra vez que no había motivo para un cambio ministerial, ha sido tal el sesgo que han ido tomando los asuntos políticos durante los últimos días que la crisis ha surgido de una manera inevitable.

No se necesitaba ser realmente lince para comprender que el debate iniciado en el Congreso sobre el proceso de Ferrer entrañaba una situación difícil para el gobierno, por las funestas consecuencias que podía acarrearle y que de hecho le ha acarreado, si se ha de dar crédito á lo que dicen los correspondentes.

A las 14,28 de ayer recibimos nosotros un telegrama de nuestro activo correspondiente de Madrid, en que se nos decía lo siguiente:

«Consejo examináronse debates parlamentarios surgiendo discrepancia acordándose crisis total. Telegrama dimisión rey.»

Al poco tiempo se recibía la misma noticia en el gobierno civil, confirmándose oficialmente la resolución de los ministros, y en círculos y paseos no se hablaba de otra cosa.

Poco explícito es el telegrama respecto de los motivos determinantes de la crisis, ya que se limita á decir que aquella surgió á consecuencia de la divergencia de opiniones sobre los debates parlamentarios; más á poco que se reflexione se cae en la cuenta del carácter de los debates sobre el proceso de Ferrer y de la actitud de los diputados republicanos, que no han vacilado en afirmar que el fallo dictado por el tribunal fué injusto, dando lugar á que el señor ministro de la Guerra, representante del ejército en la Cámara popular, protestase energicamente y con ademanes descompuestos de tan atrevidas afirmaciones.

No sabemos cuál será la solución que se dé á la crisis, ni es fácil adivinar en circunstancias como las actuales pero se asegura que Canalejas el hombre de la suerte continuará dirigiendo la nave del Estado mediante una importante modificación ministerial; hay por el contrario quien supone que será llamado á regir los destinos de la Nación otro que mejor talla.

En este último caso se podrá decir que la estrella de Canalejas empieza á eclipsarse.

### CONFERENCIAS

MADRID

9,15 n.

Apesar de que los periódicos de la mañana no se han atrevido a recoger los insistentes rumores de crisis que desde ayer tarde circulan por los centros y círculos políticos, se han visto confirmados, ha-

biendo estallado hoy la crisis ministerial.

Esta no es parcial como se había dicho sino total.

Anoche después del debate en el Congreso sobre el proceso Ferrer el gobierno celebró varias entrevistas con elementos militares confiriéndole extensamente.

Lo tratado en dichas entrevistas se ignora, por que sobre ellas se ha guardado impenetrable reserva.

Acerca de las mismas se hicieron cábalas y comentarios.

Desde entonces comenzaron á circular con insistencia los rumores de crisis.

El discurso que pronunció el señor Lacierva en el debate Ferrer está siendo muy elogiado.

En su domicilio ha recibido el exministro de la Gobernación infinitud de tarjetas felicitándole por su campaña en defensa del Ejército y del honor patrio.

La opinión es contraria á la prensa radical y al trust.

Dícese que esta prensa ha hecho una enormidad, desplegando una táctica que ha de dar resultados perniciosos.

### SE PLANTEA LA CRISIS

A las diez y media se han reunido los ministros en Consejo bajo la presidencia del señor Canalejas.

El Consejo se ha celebrado en Gobernación.

Aunque estaba anunciada esta reunión ministerial para esta tarde, se ha adelantado por la fuerza de las circunstancias.

No hay que decir que este consejo ha sido el tema de todas las conversaciones en los centros y círculos donde se reunen los políticos.

La expectación por conocer el resultado era inmensa.

El Consejo fué de regular duración.

A la salida de los ministros los periodistas los abordamos, haciéndoles mil preguntas.

El primero en salir fué el señor Salvador (don Amós).

El ministro de Instrucción Pública nos dijo que en el Consejo se había planteado la crisis y que ésta era total.

Después salió el señor Ruiz Valdivia, haciendo análogas manifestaciones.

El ministro de la Gobernación fué interrogado acerca de las causas de la crisis.

Dijo después de confirmar las declaraciones de sus compañeros de gobierno que en el consejo se había discutido con amplitud el debate parlamentario sobre el asunto Ferrer, poniéndose de manifiesto que había divergencias entre los ministros sobre este particular.

Entonces, añadió, pusimos á disposición del jefe del gobierno las carteras.

Insistimos los periodistas en nuestras preguntas para conocer detalles de cómo se había planteado la crisis.

Un reporter interrogó:

—¿Quiénes son los que discrepan del juicio del presidente en el asunto Ferrer?

—Eso, dijo el ministro de la Guerra, no puedo decirlo yo. Que lo diga el presidente.

El señor Canalejas ha confirmado cuanto han dicho los ministros que fueron interrogados por los reporters políticos.

### DECLARACIONES

DEL PRESIDENTE

Al salir el presidente del Consejo, del ministerio de la Gobernación se vió rodeado por una nube de periodistas que le dirigieron infinidad de preguntas á la vez.

—Orden, señores, dijo el señor

Canalejas. ¿Desean ustedes saber qué ha ocurrido en el Consejo?

Yo se lo diré á ustedes.

Nos hemos reunido para tratar de los debates parlamentarios.

Al tratar del asunto de Ferrer, las opiniones diferentes de los ministros fueron causa de que éstos depositaran en mí sus carteras.

Yo hago causa común con mis compañeros de gabinete y presentaré la dimisión del Gobierno al Rey.

La crisis, por tanto, será total.

Se ha telegrafizado al rey en este sentido y exponiéndole la causa de la discrepancia de los ministros.

Esperamos sus órdenes.

Es de esperar que don Alfonso salga de Sevilla esta noche y mañana temprano estará en Madrid.

Apenas llegue á Madrid le visitaré en Palacio y le plantearé la cuestión de confianza.

Enseguida, supongo yo que empezará la consulta de los jefes de los partidos para solucionar la crisis.

### LA CRISIS EN LAS CAMARAS

A las tres y media declara abierta la sesión en el Senado el Sr. Montero Ríos.

En el banco azul se encuentra el ministro de Instrucción Pública don Amós Salvador.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Un secretario lee un oficio de la presidencia, participando que el gobierno se encuentra en crisis.

El presidente de la Cámara pregunta si se suspende la sesión y así se acuerda.

En el Congreso se abre la sesión á las tres y media de la tarde.

Preside el conde de Romanones.

En el banco azul el presidente del Consejo señor Canalejas y el ministro de Fomento.

Regular concurrencia en los escaños.

Las tribunas llenas.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Un secretario lee el oficio de la presidencia comunicando que el gobierno está en crisis.

En vista de esto quedan suspendidas las sesiones.

Los republicanos empiezan á dar gritos.

Se oyen vivas á la libertad del poder civil.

Los monárquicos contestan con vivas al Rey y al Ejército.

Se oyen más gritos y entre la confusión que arman los republicanos, una voz que dice:

—Cobardes, que os dejais vencer.

Los monárquicos contestan con vivas al Rey y al Ejército.

El escándalo es ruidosísimo.

### LEÓN Y CASTILLO PODER?

Se asegura que la prensa del trust se propone decir que la culpa de la caída de Canalejas la tiene Mauricio.

Esto ha producido indignación en los centros y círculos políticos.

Se dice que este recurso es propio de los revolucionarios.

La caída de Canalejas todos saben que es debida á algo más grande, más serio y más fundamental que los populacheros no se atrevían á afrontar.

Respecto á quién pueda ser el sustituto de Canalejas se hacen muchas cábalas y comentarios.

Se cita á León y Castillo para la formación de un gabinete de concentración monárquica.

### BARCELONA

10 n.

### LA CRISIS

Las conversaciones giran casi exclusivamente alrededor de los incidentes del debate sobre el proceso Ferrer y de la crisis planteada por el gobierno del señor Canalejas.

Los comentarios son para todos los gustos.

Apesar de ser día laborable, los casinos y círculos políticos se ven concurridísimos, sosteniéndose ani-

madísimas discusiones y haciendo cada cual sus hipótesis acerca de quién será llamado á los consejos de la corona.

Los radicales habían anunciado una campaña de represalias, pero en vista del importante desarrollo de la crisis, han renunciado á su propósito.

La opinión general es que si el rey acepta la dimisión á Canalejas, sucederá á éste un gobierno puent.

Muchos suponen que venga una situación en que predomine el elemento militar.

### BILBAO

10,5 n.

### CABALAS Y COMENTARIOS

La noticia del día la constituye la que se ha recibido de Madrid diciendo que ha presentado la dimisión el Gabinete Canalejas.

En esta capital ha causado la noticia gran especulación.

Los aficionados á la política hacen grandes cabalas y comentarios.

Aquí la opinión general es que sustituirá á Canalejas un gabinete militar.

### ANIVERSARIO

Como tenemos anunciado, hoy á las nueve de la mañana tendrá lugar en la iglesia de San Pedro del Muñoz, una solemne Miss en sufragio del alma de nuestro nunca bastante llorado amigo don Ramón Nocedal, jefe que fué de la comunión integrante, con motivo del cuarto aniversario de su fallecimiento.

Suplicamos á nuestros amigos asistan al acto religioso para elevar desde allí al Señor nuestras oraciones por el eterno descanso del alma de aquel que en vida nos enseñó con su ejemplo á combatir toda clase de errores y á confesar á Cristo en todas